
香港文匯報訊（記者 文森）獅子

山公園及長洲都是近日的本地登革

熱個案感染病源，衛生署衛生防護

中心證實，昨日再有兩宗本地感染

登革熱個案，他們都分別居於長洲

及黃大仙，令感染總數增至18宗。

署理食物及衛生局局長徐德義昨日

出席政府跨部門防治蟲鼠督導委員

會會議後表示，會與地區人士合作

加強滅蚊。而正在放假的食物及衛

生局局長陳肇始亦發表網誌，指現

時為「關鍵時刻」，必須透過有效

的防蚊滅蚊行動防止登革熱進一步

傳播，演變成風土病。

滅蚊要及早 防變風土病
長洲黃大仙再添本地登革熱個案 陳肇始：現為「關鍵時刻」
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陳凱欣冒雨落區派滅蚊貼士
香港文匯報訊（記者 陳永臣、繆健詩）近

日香港登革熱的情況備受關注，不少市民都擔
心會被蚊叮到而染病。剛獲九龍社團聯會委任
為「健康大使」的食物及衛生局前政治助理陳
凱欣，昨日早上冒着大雨，聯同新民黨主席、
立法會議員葉劉淑儀到港鐵天后站外，向市民
派發健康小錦囊及滅蚊資訊，希望市民提高防
蚊意識。她又透過個人facebook專頁上載影
片，與香港大學感染及傳染病中心總監何栢良
一同提醒市民做好防蚊及滅蚊工作。

與葉太落區 獲市民點讚
一直關注市民健康的陳凱欣，自獲委任為
「健康大使」後，便馬不停蹄，四出參與推
廣健康的活動，又不時透過facebook發放健
康資訊。當知道目前登革熱的情況嚴峻後，
陳凱欣昨日一大早，即使下着滂沱大雨，但
仍然撐着雨傘，與葉太一同落區，到港鐵天

后站外派發健康小錦囊和滅蚊資訊。
陳凱欣向經過的居民派發單張，又向他們
親身講解保持個人健康的小貼士，及防蚊滅
蚊的訊息。不少市民都有停下聆聽，有市民
豎起大拇指以示支持，更有市民與陳凱欣握
手表示多謝，令她大受鼓舞。
針對長洲出現登革熱本地感染個案，陳凱
欣昨午又透過facebook發放訪問何栢良的短
片，詢問他對目前登革熱情況的評估和建
議。何栢良指出，長洲幅員遼闊，加上環境
空曠，但只有在中部作白紋伊蚊監察，認為
島上的蚊患情況難以掌握，憂慮會陸續新增
登革熱個案。
陳凱欣隨後對登革熱情況表示擔心，更指
出連日大雨，擔心食環署所噴的驅蚊油會被
沖走，建議政府加強滅蚊，及做好教育市民
防蚊滅蚊的工作。
此外，陳凱欣昨日參加九龍西潮人聯會舉

辦的「活出健康下午茶聚（敘）」，向逾千
名老友記分享「健康經」，還即席示範健身
操，並為長者送上防蚊提示，要大家小心登
革熱。

香港文匯報訊（記者 文森）預防蚊
患，人人有責，並由社區做起。
南區區議會副主席陳富明昨日在其個

人facebook專頁發帖指出，其團隊早前
從不同途徑接獲街坊反映區內蚊患問題
嚴峻，他在整合各反映後立即親自在其
選區內的田灣邨各處視察及了解，歸納
總結邨內大小蚊蟲滋生黑點，並隨即會
面房署代表，要求迅速安排滅蚊隊到現
場滅蚊。
他表示，在其親自引領下，房署的滅

蚊隊近日已在田灣邨內各處的蚊患黑點
噴灑滅蚊油及清理大小積水。
陳富明表示，非常感謝政府各部門

間通力合作，共同正視田灣邨蚊患問
題，他的團隊會繼續敦促房署今後要
繼續加強定期噴灑滅蚊油；邨內的前
線員工要加強清理積水；及需繼續定
期進行滅蚊防蚊行動，以確保居民安
全。
他表示會繼續監察田灣社區民生問

題，「各位街坊如有任何問題，歡迎向
本辦事處反映！」

陳富明助田灣邨滅蚊

香港文匯報訊（記者 文森）登革熱是透過
白紋伊蚊傳播，食物及環境衛生署昨日公佈7
月白紋伊蚊誘蚊產卵器指數，最新數字為
15.7%，較6月時的11.3%上升，顯示白紋伊
蚊在社區滋生的情況略為普遍。
食環署上月起增加5個誘蚊產卵器指數監察地

區，在57個監察地區中，有15個產卵器的指數
都達到或高於20%的警戒水平，當中包括近日
成為本地登革熱感染源頭的獅子山公園所在的
黃大仙，其指數達21.8%。至於蚊患情況最嚴重
的地區則為油塘，指數達45.1%。
食環署發言人表示，十分關注蚊患情況，

指該署已在指數達警戒水平地區啟動跨部門滅
蚊應變機制，與各相關部門及持份者協調防治
蚊患工作，並因應近日出現的本地感染登革熱
個案針對性地加強相關地區的防蚊滅蚊工作，
並搜集白紋伊蚊樣本，進行登革熱病毒測試。
至於另一個感染源頭長洲在最新的誘蚊產

卵器指數則為11.8%，情況屬第二級。對於有
意見批評白紋伊蚊誘蚊產卵器指數未能及時反
映各區蚊患情況，署理食物及衛生局局長徐德
義表示，知道市民關心白紋伊蚊誘蚊產卵器指
數的公佈，指加快公佈有助提高市民警覺性，
透露當局正積極研究如何增加公佈的效率。

再有兩宗本地感染登革熱個案，令
總數增至18宗，第一宗個案患

者為一名獨居於長洲新興街的59歲男
子，他表示曾在長洲花屏路被蚊叮。
另一宗個案患者則為住在黃大仙竹
園南邨的43歲女子，她在潛伏期內有
到過獅子山公園。兩人現時分別在瑪
麗醫院和伊利沙伯醫院留醫，情況穩
定。他們的血液樣本都對登革熱病毒
血清一型呈陽性反應。
衛生防護中心與食環署將於明日及後
日分別在長洲市政大廈及黃大仙竹園社
區中心舉行健康講座，講解健康建議。
中心並呼籲市民在獅子山公園關閉期
間不應前往該處，以防感染登革熱，至
於曾前往獅子山公園的人士亦應在最後
前往當天起計14天內使用昆蟲驅避劑
作為防蚊措施，如出現登革熱病徵應盡
早求醫。
另外，衛生防護中心進一步公佈上
星期六（18日）公佈的登革熱個案實
驗室化驗結果，指住在黃大仙天宏
苑，並經常到獅子山公園散步的69歲
女病人病毒基因序列與大部分早前公
佈的獅子山公園個案高度相近。
至於另一名同樣到過獅子山公園，
住在黃大仙竹園北邨的61歲男病人就
未能進行病毒基因進行排序。

查實驗程序 免再出錯
對於衛生防護中心早前公佈的登革
熱化驗結果曾經出錯，一度指長洲有
兩個登革熱感染源頭，中心總監黃加
慶昨日就結果出錯致歉，指現階段無
法確定出錯原因，但相信問題是出於

實驗室程序出錯。
他又表示政府實驗室會按機制調

查，避免同類事故再發生。
長洲兩宗個案從同一源頭染病的情況

雖然較原先以為長洲同時有「血清一
型」及「血清三型」登革熱的情況稍為
好，但徐德義強調絕不能掉以輕心，
「無論化驗報告怎樣、屬於什麼類型，
我們都不能掉以輕心，因為我們都知道
現在可能仍有新個案。最有效的方法是
加大力度，在不同區域都做好滅蚊工
作。」

需動員民間力量齊滅蚊
徐德義表示，長洲有較多平房式房

屋，有很多容易有積水的露天地方，
有機會滋生蚊子，不能將其他地區處
理蚊患的方式直接套用，透露區議
會、鄉事委員會、民安隊和民政事務
處等今日會共同到島上進行宣傳，教
居民做好滅蚊工作。
徐德義又重申，要做到有效地密集

滅蚊不能單靠政府，亦要得到民間力
量支持，指政府會透過民政事務處和
區議會了解各區蚊患情況，加強滅蚊
成效。
陳肇始則透過網誌指出，政務司司

長張建宗早前已經指示各部門參考食
環署的行動模式，在各自的管轄範圍
內進行防蚊滅蚊工作，而各部門近日
亦有進行全港性密集式防蚊滅蚊工
作。她指登革熱爆發早期是關鍵時
刻，必須實施及時、持續、密集及有
效的防蚊滅蚊行動，以防止登革熱進
一步傳播和演變成風土病。

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）人口老化會
令醫療服務需求增加，醫院管理局新界東醫院
聯網將於2018/19年度加開124張病床，聯網
轄下的大埔雅麗氏何妙齡那打素醫院及北區醫
院更將合作提供24小時溶栓中風治療。新界東
醫院聯網總監羅思偉表示，新服務需要500名
額外人手，強調聯網已經聘用足夠醫護人員應
付。
新界東醫院聯網現時的醫護人員空缺率為

1.8%，聯網在新一個年度需要增加500名醫護人
員，當中包括35名醫生、195名護士及56名專職
醫療人員，羅思偉有信心可以聘用足夠的醫護人

員，並預料會超額聘請。
不過，聯網轄下醫院的支援人員去年流失率達

16.6%，較醫管局的平均值14.8%高，加上今年
需要新增202個職位，羅思偉表示聯網會加強招
聘工作，透露醫院每星期都有進行面試。

料明年初提供全日中風治療
聯網增加人手後會改善多項服務，包括提供

24小時溶栓中風治療，大埔那打素醫院及北區
醫院合共5名腦神經科醫生將會組成隊伍，在
急症室接收中風病人後會以遙距視象為病人診
症，令中風科護士可替病人做注射溶栓藥物等

進一步治療。兩間醫院並可各增加4名護士及
晉升1名急症室護士以滿足新服務需要。
大埔那打素醫院內科顧問醫生楊漢明表示，中

風病人愈早接受治療愈好，30%在中風後3小時
內注射溶栓藥物的病人康服後可以如沒有中過風
一樣。
他指新服務最初只會在星期一至星期五上午9

時至晚上9時提供，但預料可於明年2月擴展至
全日提供。他並指符合轉院條件的患者在過渡期
內會獲安排轉送威爾斯親王醫院治理。
另外，新界東醫院聯網轄下3間醫院在新一年

亦會分別增加合共124張病床，當中以威爾斯醫
院增加62張急症病床佔最多，大埔那打素醫院亦
有40張急症病床，而北區醫院則會增加20張康
復病床及2張心臟加護病床。

香港文匯報訊（記者 文
森）本港確診至少16宗本
地感染登革熱個案，當中不
少患者曾到獅子山公園，亦
有患者居住在長洲，食環署
先後派員到有關地點滅蚊。
有區議員批評，政府在每次
出現確診個案後，才派人到
現場滅蚊，並安排媒體拍
攝，質疑是「做騷」，認為
面對大型蚊患，政府應特事
特辦，在高危時期內，定期
派人到私人屋苑滅蚊。
近日公佈的多個登革熱患

者，均曾到獅子山公園或住
在附近屋苑，黃大仙區議員
陳英昨早在電台節目上指
出，政府在每次出現確診個
案後，才派人到現場滅蚊，
並安排媒體拍攝，質疑是
「做騷」，而衛生防護中心
在市民上班時間舉辦關於登
革熱的講座，事前又沒有通
知區議員，效果不理想。

非常時刻應特事特辦
他估計，可能由於食環署

的外判合約中列明其負責位
置，故職員不會進入私人屋
苑協助滅蚊，但認為面對大
型蚊患，政府應特事特辦，
在高危時期內，定期派人到
私人屋苑滅蚊。
香港服務同盟召集人甄韋

喬則指，私人屋苑一向自行
安排滅蚊，若居民擔心，可
以與管理公司或業主立案法
團商討，聘請承辦商滅蚊。
對於周日公佈的52歲男

患者血清化驗結果出錯，應
是血清一型，而非原本公佈
的血清三型。

離島區議員鄺官穩表示，可能是因為
檢測較粗疏，或急於發放消息，沒有覆
檢。
他透露，食物及衛生局今天將統籌在

長洲滅蚊和除草，並會請居民協助，至
於會否向居民派發防護裝備，目前仍有
待局方回覆。
他又說，仍有部分居民不明白二次感

染登革熱的嚴重性和風險，認為政府應
加強宣傳。

新東應對老化 加病床添人手
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誘蚊指數升 油塘最嚴重

香港文匯報訊（記者 文森）鑑於持續確診
本地感染登革熱個案，醫管局傳染病及緊急應
變中央委員會昨日聯同衛生防護中心代表再次
舉行特別會議，討論登革熱感染個案的最新風
險評估，並統籌公立醫院各項應變措施。
醫管局表示，已考慮到如出現大量有登革

熱徵狀的病人前往公立醫院急症室求診，該局
需及早作準備，可分階段開設「指定診所」，
集中診治登革熱疑似病人，以減輕急症室的壓
力。
醫管局總行政經理（傳染及應急事務）莊

慧敏於會議後表示，會上討論了登革熱進一步
的應變措施，包括增加訂購數千套登革熱的快
速測試試劑，以備適時使用。她說：「各公立
醫院已提高警覺及實施各項應變措施，準備就
緒，嚴陣以待應對香港的登革熱疫情。」

啟動「e-登革熱」監察通報系統
傳染病及緊急應變中央委員會於上周舉行

首次特別會議後，醫管局已實施一系列加強措
施，應對登革熱可能在本港傳播的風險，包括
啟動「e-登革熱」監察及通報系統，由各醫院
通報疑似個案、登革熱快速測試結果、病人情
況等的資料，方便醫管局、醫院及衛生防護中
心可嚴密監測每宗懷疑及確診個案的最新情
況；加強7個醫院聯網的化驗服務，提供一星
期7天的登革熱快速測試，協助醫院作臨床診
斷；及公立醫院和診所及其轄下的建築地盤已
加強控蚊措施等。
醫管局表示，會繼續與衛生防護中心緊密

合作監察登革熱在本港的情況，讓公眾及醫護
人員得知最新的情況及相關資訊。

公院增購數千登革熱速測試劑

■陳凱欣與葉太在雨中向街坊傳遞健康
資訊。 fb截圖

■房署滅蚊隊在田灣邨內各處的蚊患黑
點噴灑滅蚊油及清理大小積水。

■■政府跨部門的防治蟲鼠督導委員會昨日舉行會政府跨部門的防治蟲鼠督導委員會昨日舉行會
議議，，商討防蚊滅蚊行動商討防蚊滅蚊行動。。

■大埔那打素醫院及北區醫院將合作提供24小時溶栓中風治療。
香港文匯報記者顏晉傑 攝

■市民豎起大拇指以示支持。 fb截圖

■陳凱欣(左)即場示範健身操並大談「健康
經」。 香港文匯報記者繆健詩 攝


